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nova Odessa 
deflagra hoje 
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contra dengue

divulgação

A Prefeitura de Nova 
Odessa aderiu à 8ª Cam-
panha Regional de Com-
bate ao Aedes aegypti, 
uma iniciativa da EPTV 
Campinas, e promove 
neste sábado (22) diversas 
ações contra o mosquito 
da dengue, incluindo um 
mutirão de vacinação de 
adolescentes. A Vigilância 
Epidemiológica e a Aten-
ção Básica vão aproveitar 
a mobilização para vaci-
nar moradores de todas as 
idades também contra a 
febre amarela.         PÁgIna 04Mutirões vão acontecer recolhendo inúmeros criadouros

ação da Polícia Civil desmantela 
central do tráfico em Paulínia  PÁgIna 08

Sumaré retoma viagens 
para melhor Idade em 
matinê de Carnaval      PÁgIna 03

Dirceu Dalben destina viaturas 
para Bombeiros da região   PÁgIna 03

reCurSOS DO eStaDO

SuSPeItO PreSO

alegrIa e DeSCOntraçãO

MP investiga corte de linhas
no transporte de Monte Mor
Promotor abriu inquérito civil após reclamação formal de moradores relatando prejuízos 
causados pela falta de ônibus que operavam entre Monte Mor, Indaiatuba e Americana  PÁgIna 05

COntInuIDaDe aDmInIStratIva gOvernO CazellatO

divulgaçãodivulgação

A deputada estadual Ana Perugini (PT) defendeu a continuidade da Unicamp 
(Universidade Estadual de Campinas) na gestão do HES (Hospital Estadual Suma-
ré). A manifestação da parlamentar, que coordena a Frente Parlamentar do Siste-
ma Cross na Assembleia Legislativa de São Paulo, ocorreu na tarde de quinta-fei-
ra (20), durante visita ao hospital. O contrato de gestão entre a Unicamp e o HES 
termina em 31 de julho.                                                                                                     PÁgIna 07

A Prefeitura de Paulínia foi classificada como “efetiva” pelo Tribunal de Contas do 
Estado de São Paulo (TCE-SP). A cidade obteve nota B no Índice de Efetividade da 
Gestão Municipal (IEG-M) de 2024, que avalia a qualidade da administração pú-
blica com base nos dados do ano anterior. O ex-prefeito Du Cazellato (PL) desta-
cou as ações da gestão. “Esse resultado mostra o compromisso que eu e meus se-
cretários tivemos com a cidade e com o dinheiro público”, afirmou.            PÁgIna 06

ana Perugini defende 
unicamp na gestão do HeS

tCe-SP avalia gestão de 
Paulínia como ‘efetiva’

PrODuçãO De DaDOSCOlaBOraçãO InternaCIOnal

divulgação divulgação

Em Hortolândia, estar ao lado dos comerciantes, empreendedores e microempreen-
dedores para saber as necessidades de quem movimenta a economia faz parte das 
ações da prefeitura para alavancar o desenvolvimento e o crescimento do comér-
cio local. A Administração Municipal iniciou um ciclo de visitas às microempre-
sas da cidade. De segunda a sexta-feira, das 9h às 12h, equipes capacitadas vão até 
os comércios para ouvir as necessidades dos microempreendedores.            PÁgIna 07

A Polícia Civil prendeu, na manhã desta sexta-feira (21), um pai, de 56 anos, e o 
filho, de 26, por armazenamento de pornografia infanto-juvenil, em Paulínia. Os 
agentes cumpriram mandado de busca e apreensão na casa da dupla, localizada 
em um condomínio no Jardim Planalto, durante uma investigação que combate 
esse tipo de crime contra crianças e adolescentes. De acordo com as informações 
da DIG, muito material ilícito foi encontrado nos celulares.                               PÁgIna 08

Pesquisa revela demandas 
de meIs em Hortolândia

Pornografia infantil leva pai e 
filho para cadeia em Paulínia



E X P E D I E N T E

(Fundado em 08 de Junho de 1991)

Diretor Executivo: Ney Soares
Edição: Paulo Medina
Design Gráfico e Arte: Fábio Leite
Departamento Jurídico: Paulo Roberto 
Pires de Lima (OAB/SP 114.102)

Publicado pela empresa jornalística KLm Jornais 
e Revistas Ltda - CnPJ 08.767.796/0001-14
Em São Paulo (Sucursal): Fone (11) 4133-0154
sucursal@sucursal.com.br
Veccon Prime Center: Estrada Municipal Teodor Condiev, 
970 - Salas 1403 e 1404 - Jardim Res. Veccon - Sumaré/SP 
Cep 13.171-105 - Fones (19) 3903-5020 | 3367-9220SÁBADO

22 de fevereiro de 2025

02

Tribuna Liberal

OpiniãO
tribunaliberal.com.br jornaltribunaliberaldesumare

Atransição energética é um desafio mundial 
que implica na troca de fontes de energia 
não renováveis por opções sustentáveis. 

No Brasil, esta mudança é essencial, já que somos 
prósperos em recursos naturais e temos além do 
potencial uma vocação natural para o desenvolvi-
mento econômico sustentável. A inteligência ar-
tificial (IA) seguramente vai ter um papel funda-
mental neste processo, melhorando a produção, 
distribuição e utilização de energia renovável.

O emprego de energias renováveis, por exem-
plo, como a solar e eólica, é importante para di-
minuir a liberação de gases de efeito estufa e com-
bater as mudanças climáticas. No Brasil, de acor-
do com o Ministério de Minas e Energia, as fon-
tes renováveis representam 49,1% da nossa ma-
triz energética. Aliando estas opções de energia à 
inteligência artificial e a sua infinidade de possi-
bilidades no setor, desenha-se um cenário claro, 
o aumento na busca desta ferramenta, que che-
ga para otimizar processos em vários segmentos.

Uma consultoria especializada em transforma-
ção digital e TI comprovou que 67% das compa-
nhias do setor energético pretendem aumentar seus 
investimentos em tecnologia nos próximos dois 
anos. Seu estudo que fez uma radiografia da evolu-
ção desta nova ferramenta analisou o contexto de 
adoção e abrangência em mais de 900 empresas do 
mercado e organizações em diferentes mercados.

Grupos como a italiana Enel, que gerenciam 
redes de energia renovável, têm adotado solu-
ções baseadas em IA para melhorar a eficiên-
cia da geração de eletricidade a partir de fontes 
limpas, como solar e eólica. Segundo dados da 
maior empresa de pesquisa de mercado do mun-
do a Research and Markets, a Inteligência Arti-
ficial (IA) no mercado de energia deverá ter uma 
taxa de retorno de 24,54%, ou seja, US$ 17,745 bi-
lhões até 2029, acima dos US$ 5,923 bilhões obti-
dos em 2024. Ou seja, estes dados, só certificam 
o crescimento da IA no setor de energia. Chama 
a atenção o poder de expansão e a velocidade da 
mudança no setor. É parte da Quarta Revolução 
Industrial, um movimento caracterizado pela fu-
são de tecnologias digitais, físicas e biológicas, 
que já estamos testemunhando.

No setor de energia, a inteligência artificial tem 
desempenhado um papel revolucionário e ainda 
maior na questão renovável. Os fatores positivos 
que levam a esse crescimento, pode ser explicado 
pelas suas contribuições, como análise de gran-
des volumes de dados, já que o setor energético 
gera uma quantidade imensa de dados e a IA pos-
sibilita a análise e o processamento desta infor-
mação de maneira eficiente. Além disso, dá su-
porte à manutenção preditiva, sinalizando pos-
síveis erros no sistema antes que ocorram. Neste 
universo há também redução de custos possibi-
litando às empresas do segmento fazerem uma 
gestão mais eficaz da distribuição de energia.

Isso não só melhora a tomada de decisões, mas 
também ajuda as empresas a se manterem com-
petitivas em um cenário econômico instável, oti-
mizar operações e reduzir desperdícios. Além dis-
so, a IA também tem sido essencial no desenvolvi-
mento de redes inteligentes, capazes de ajustar au-
tomaticamente a alocação de recursos e monitorar 

a geração e distribuição da eletricidade em tempo 
real. A nova tecnologia responde rapidamente às va-
riações de consumo, identificando falhas, e garan-
tindo uma resposta mais eficiente nos picos de de-
manda elevando a confiabilidade do fornecimento.

Dentre o leque de possibilidades que a IA ofere-
ce, além de possibilitar o gerenciamento de fontes 
de energia renovável, ela possibilita a otimização 
da produção destas fontes e a previsão de riscos re-
lacionados a fatores climáticos e geográficos. Mais 
do que isso, por meio de algoritmos, a tecnologia 
ajuda a identificar os melhores locais para a ins-
talação de usinas, maximizando a eficiência das 
operações. Uma grande evolução no setor.

No âmbito dos princípios do ESG (ambiental, 
social e governança), a IA desempenha um pa-
pel central no avanço das energias renováveis. A 
automação proporcionada pela inteligência ar-
tificial otimiza as operações, aumentando a efi-
ciência na utilização de recursos, contribuindo 
assim para a redução das emissões de carbono. 
As mudanças climáticas estão apontando diaria-
mente o quanto isto precisa ser levado em conta 
nas operações das empresas do setor energético.

Hoje, o Brasil já está despertando e investin-
do na infraestrutura e no desenvolvimento de re-
gulamentações, que garantam a viabilidade da 
Inteligência Artificial na infraestrutura do setor 
energético. O Projeto de Lei 2.338/2023 que re-
gula o uso da IA, aprovado pelo Senado no final 
do ano passado, atualmente segue na Câmara 
dos Deputados, esperando por sua deliberação. 
O texto garante os direitos dos usuários e as res-
ponsabilidades para os desenvolvedores da tec-
nologia, como tem sido informado na imprensa.

No artigo 17, em seu inciso I, o documento es-
tabelece que são considerados sistemas de inte-
ligência artificial de alto risco aqueles utilizados 
para as seguintes finalidades:

I – aplicação como dispositivos de segurança 
na gestão e no funcionamento de infraestrutu-
ras críticas, tais como controle de trânsito e re-
des de abastecimento de água e de eletricidade. 
São aspectos que merecem muitos cuidados mes-
mo porque podem gerar complicações extrema-
mente danosas para a população.

Ao analisar o Projeto de Lei, percebe-se com a 
regulação, pontos positivos para o setor de ener-
gia como a maior segurança e confiabilidade por 
parte das empresas que a utilizarem como tam-
bém entre os consumidores, pela transparência e 
responsabilidade, proteção dos seus direitos, in-
centivos e atrativos para a inovação, melhor ges-
tão de recursos e principalmente a rápida respos-
ta às situações de emergência.

Isso abrirá ainda mais portas para mais inova-
ções. O futuro da energia no Brasil é promissor. 
O País tem uma grande oportunidade de se tor-
nar um líder global na transição energética com 
seus vastos recursos naturais e a crescente ado-
ção de tecnologias inovadoras. Embora a tecno-
logia enfrente desafios, como a intermitência das 
fontes renováveis e a necessidade de infraestru-
tura adequada, as oportunidades que a IA ofere-
ce são imensas. Com um compromisso contínuo 
e investimentos estratégicos, estamos no cami-
nho certo da revolução energética.

Inteligência Artificial no futuro 
da transição energética no Brasil

Marcelo Mendes é gerente geral da KRJ Ind. e Com. Ltda.. É economista e executivo de marketing e vendas do setor eletroeletrônico 
há mais de 15 anos, com atuação inclusive em vários mercados internacionais. ( https://krj.com.br/ )

n  chARgE

w SUMARÉ
BrK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
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clima Região

Sol com algumas nuvens 
e chuva passageira. 

À noite, muitas nuvens, 
mas com tempo firme.

TEMpERATuRA

mínima 22 o  l  máxima 30 o

Senhores e senhoras con-
gressistas, entendam e 
reflitam sobre as tragé-

dias ambientais que estamos 
vivendo em várias regiões do 
planeta e, particularmente, no 
Brasil. O drama vivenciado no 
Rio Grande do Sul não é um fe-
nômeno isolado, como também 
não são isoladas as epidemias 
decorrentes de desmatamentos 
e alterações na biodiversidade.

Evidencia-se a importância 
da agenda ambiental que, des-
de 1992, os ambientalistas, cli-
matologistas e legisladores que 
se preocupam com as questões 
ambientais vêm produzindo co-
nhecimento científico e enca-
minhando leis de proteção de 
áreas preservação permanen-
te, de proteção às vegetações 
nativas, de preservação de flo-
restas e nascentes, margens de 
rios e córregos e do solo. Os bio-
mas naturais devem ser preser-
vados para o benefício de todos.

Entendam que a flexibiliza-
ção do Código Florestal do Rio 
Grande do Sul que os senhores 
votaram tem relação com a am-
pliação da vulnerabilidade do 
território, da devastação, mor-
tes e feridos no sul do País. A se-
ca nos rios da Amazônia, os in-
cêndios no Pantanal, as enchen-
tes em várias regiões do País, a 
diminuição das águas em Ma-
topiba estão relacionados com 
as votações dos senhores, que 
não votaram a favor da agenda 
de preservação socioambiental 
e da proteção da biodiversidade 
em nosso país.

Passamos de forma acelerada 
de mitigação para a necessidade 
de reconstrução e esta recons-
trução terá que ser acompanha-
da de uma agenda e de planos 
climáticos para cada região. Fica 
evidente que não podemos re-
troceder aos avanços ambientais 
que foram sendo construídos ao 
longo de décadas e que nesse 
momento corremos o risco de 
agravarmos tragédias ambien-
tais no País como as que ocor-
rem no Rio Grande do Sul.

Entendam sobre os malefí-
cios que as diversas regiões do 
País enfrentarão caso sejam 
aprovadas ou não revogadas pe-
lo Congresso – altera a prote-
ção de todos os campos nativos 
e outras formações não flores-
tais (PL 364/2019); a redução da 
reserva legal da Amazônia (PL 
3334/2023); irrigação em áreas 
de preservação permanente 
(PL 1282/2019 e PL 2168/2021); 
altera o marco temporal fun-
diário de terras da União (PL 
3915/2021); permite exploração 
mineral em Unidades de Con-
servação (UCs) (PL 5822/2019 e 
PL 2623/2022); desconecta a in-
fraestrutura hídrica da Política 
Nacional de Recursos Hídricos 
(PL 4546/2021); liberação geral 
dos agrotóxicos com a PL do ve-
neno e a flexibilização do Códi-
go Florestal, entre outros.

Entendam que propostas 
e aprovações dadas pelos se-
nhores e senhoras têm relação 
com as mudanças climáticas 
em nosso país e que assumir a 
agenda socioambiental sem os 
retrocessos que estão colocados 
em PLs para serem votados tal-
vez ainda possibilite nossa so-
brevivência como sociedade.

A crise climática 
exige compromissos 
éticos e responsáveis 

de legisladores 
com a sociedade

Ivan carlos Maglio

Maria da Penha Vasconcellos

é pós-doutorando na Faculdade de Arquitetura 
e Urbanismo da USP/Jornal da USP

é professora do Instituto de Estudos 
Avançados da USP/Jornal da USP
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MP investiga 
interrupção de 
linhas entre Monte 
Mor e ‘vizinhas’CidadesSÁBADO
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Evento realizado em parceria com Instituto Bem Querer reuniu mais de 300 idosos no CCTI e trouxe muita alegria e 
descontração para os participantes; prefeito Henrique do Paraíso marcou presença na festividade e recebeu aplausos

O CCTI (Centro de Con-
vivência da Terceira Idade) 
de Sumaré foi palco nesta 
semana de uma festa que 
reuniu mais de 300 idosos 
em uma animada mati-
nê de Carnaval. Com fan-
tasias coloridas, abadás e 
samba no pé, o evento pro-
movido pela prefeitura, em 
parceria com o Instituto 
Bem Querer, trouxe ale-
gria e descontração para 
os participantes.

O prefeito Henrique do 
Paraíso (Republicanos) 
fez o anúncio. “Tenho um 
amor especial pelos grupos 
da Melhor Idade de nossa 
cidade. Aqui, muita gen-
te me conhece desde pe-
queno, me viu crescendo 
e tem amizade com a mi-
nha família. A nossa fes-
ta está linda e em breve as 
nossas viagens vão voltar. 
Faço questão de participar 

da primeira”, afirmou. O 
anúncio foi recebido com 
aplausos dos presentes.

A secretária de Inclusão 
Social, Noemi Stein Scias-
cio, ressaltou a importância 
do evento. “É um momen-
to de lazer, brincadeiras 
e fortalecimento de ami-
zades. Organizamos tudo 
com muito amor. São pes-
soas que já fizeram muito 
pela sociedade e agora me-
recem se divertir”.

A primeira-dama e presi-
dente do Fundo Social, Dé-
bora Mikaelle, comparti-
lhou sua alegria ao partici-
par da festa. “Fiquei feliz em 
abraçar, dançar e rir com 
essa turma. Todos são ani-
mados e exemplos em como 
levar a vida com felicidade”.

O evento promoveu a so-
cialização entre os idosos e 
demonstrou o comprometi-
mento da equipe envolvida 
na sua organização. Foram 
meses de planejamento e 
trabalho conjunto entre se-

cretarias e instituições.
Dançando ao som conta-

giante de Jorge Show e seus 
bailarinos, os participantes 
se divertiram com sucos re-
frescantes, salada de frutas 
e pipoca. A aposentada La-
zara Guets elogiou a festa. 
“Estava ótima e organiza-
da”. Já Conceição Moraes 
Soares destacou as músicas 
animadas. “As músicas são 
boas para dançar”.

Ao final da matinê, fo-
ram premiados os melho-
res foliões nas categorias 
fantasia e abadá. Os vence-
dores foram a Marina Emí-
lia de Souza (65 anos) e Je-
sus João Corsato (77 anos) 
pela melhor fantasia; Car-
melita Pereira do Nasci-
mento (75 anos) e Valdemar 
Ferreira da Silva (70 anos) 
pelo melhor abadá; en-
quanto Cilene Rosa Polito 
(60 anos) e Gabriel do Car-
mo de Almeida (75 anos) fo-
ram considerados os foliões 
mais animados.

Sumaré retoma viagens para Melhor 
Idade durante matinê de Carnaval

Foliões foram premiados nos quesitos melhor fantasia, abadá e por serem os mais animados

divulgação

Os Corpos de Bombei-
ros de Paulínia e de Cam-
pinas estão melhor equi-
pados. Com apoio de recur-
sos destinados pelo depu-
tado estadual Dirceu Dal-
ben (Cidadania), as equipes 
contam agora com quatro 
novas viaturas para realiza-
ção de vistorias, ações pre-
ventivas, educativas, entre 
outras atividades.

A entrega dos veículos – 
da marca Toyota, modelo 
Yaris – aconteceu nesta se-
mana, no 7º Grupamento de 
Bombeiros, em Campinas.

“Essas viaturas são pa-
ra a tropa, para um deslo-
camento justo e digno. Sal-
var uma pessoa é o maior 
pódio de um bombeiro. Os 
senhores (deputados) estão 
fazendo com que nós suba-
mos nesses pódios da vida, 
o pódio de salvar uma pes-
soa, porque viver pelos ou-
tros é a única forma de vi-
ver plenamente”, afirmou 
o coronel PM Diógenes 

Deputado Dalben destina viaturas 
ao Corpo de Bombeiros na região

VerBAS eStADuAiS

A Secretaria de Inclusão 
Social de Sumaré realizou 
uma reunião com repre-
sentantes do CER (Centro 
Educacional Rebouças), 
com o objetivo de alinhar 
os atendimentos da OSC 
(Organização da Socieda-
de Civil).

A reunião contou com a 
presença de Helena Perei-
ra Rosário, Divino Donize-
te Romão e José Dantas, re-
presentantes do CER, e te-
ve como objetivo fortalecer 
a parceria entre a prefeitu-
ra e a instituição.

“Estamos comprometi-
dos em fortalecer as parce-
rias com as organizações 
da sociedade civil, como 

o Centro Educacional Re-
bouças, para garantir que 
nossos serviços sejam cada 
vez mais eficazes e inclusi-
vos”, disse a secretária de 
Inclusão Social de Suma-
ré, Noemi Stein Sciascio.

DeSeNVOLViMeNtO
O CER atende por meio 

de ação educativa, cultu-
ral e assistencial, crian-

ças e jovens, juntamente 
com seus familiares, em 
situação de vulnerabili-
dade econômico-social, 
visando seu desenvolvi-
mento humano, digno e 
sustentável. A entidade 
oferece diversos progra-
mas para a comunidade, 
e todos são gratuitos. Pa-
ra mais informações ligue 
(19) 3828-7850.

Sumaré fortalece parceria com Centro Educacional Rebouças
ALiNhANDO AteNDiMeNtOS

Deputado destaca fortalecimento e 
estruturação do Corpo de Bombeiros e Defesas Civis

divulgação

eSPAçO eSPíritA

Nair Bello
Nair Bello Souza Francisco nasceu em São Paulo, 

no bairro do Cambucí, no dia 28 de abril de 1931. 
Foi atriz e uma das maiores comediantes brasilei-
ras. Contracenou com grandes comediantes brasi-
leiros, como Pagano Sobrinho e Ronald Golias (na 
célebre Escolinha do Golias).

Descendente de imigrantes italianos, Nair carre-
gava sua fala com sotaque especial, característico 
dos bairros italianos da capital. Casado com Irineu 
Sousa Francisco, teve quatro filhos: Manuel, José, 
Maria Aparecida e Ana Paula. 

Em 1975 o filho Manuel, então com 20 anos de 
idade desencarnou através de um acidente de car-
ro. Nair entrou em profunda depressão, ficando um 
ano isolada em sua casa. Só saiu desse estado de-
pois de receber uma mensagem de 90 páginas do fi-
lho, através do médium Francisco Cândido Xavier. 

No programa de televisão com a célebre entre-
vistadora Xênia, em julho de 1986, Nair comentou 
que seu marido era espírita e que tinha em sua ca-
sa uma vasta literatura da doutrina. 

Em Uberaba, com o marido, Nair recebeu a men-
sagem do filho que lhe devolveu a paz. São estas 
suas palavras proferidas na entrevista:

“A mensagem me reconfortou muito, deixou-me 
muito feliz. Dentro da mensagem havia um fato 
que ninguém conhecia e que meu próprio marido 
não se recordava e só podia ter sido ditado pelo 
meu filho. Não que o Chico não fosse médium de 
confiança, mas este fato mostrou-me ainda mais 
a idoneidade dele”.                    (Anuário Espírita 1987)

A.M.

Da redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Kleber Moura, comandan-
te do 7º GB (Grupamento 
de Bombeiros) de Campi-
nas, agradeceu ao deputa-
do pelo apoio, lembrando 
ainda de seu esforço na im-
plantação de uma unida-
de dos Bombeiros em Su-
maré, junto ao então pre-
feito Luiz Dalben (PSD). A 
estação foi inaugurada em 
julho de 2023, assim como 
a unidade de Nova Odessa, 
outra conquista de Dalben.

Os Bombeiros de Suma-
ré e Nova Odessa também 
receberão, em breve, no-
vos veículos e equipamen-
tos adquiridos com recur-
sos de emendas parlamen-
tares do deputado Dalben.

“Reafirmo com todos 
nosso compromisso de le-
var mais segurança para as 
pessoas e melhores condi-
ções de trabalho para os 
profissionais da área. Se-
guimos trabalhando, reali-
zando um mandato amigo 
e parceiro dos Bombeiros, 
das Defesas Civis, Polícias 
Militar, Civil e toda a po-
pulação”, reforçou Dalben.

Munhoz, comandante do 
CBI-1 (Comando de Bom-
beiros do Interior-1).

Dalben agradeceu aos 
bombeiros pela prontidão 
e atenção dada à população. 
“Agradeço vocês pela dedi-
cação, pelo trabalho, por 
salvarem vidas. Com essa 

situação climática, intem-
péries da natureza, cada dia 
mais é necessário equipar e 
fortalecer os nossos solda-
dos do fogo e também das 
águas. É uma honra servir à 
corporação. Contem sempre 
com nosso mandato”, falou.

O tenente-coronel PM 

Representantes do CER em reunião com a secretária 
de Inclusão Social de Sumaré, Noemi Stein Sciascio

divulgação
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Sábado naS ruaS

Ações incluem mutirão de vacinação de adolescentes na UBS do Alvorada e ‘arrastão’ no Parque Residencial Francisco 
Lopes Iglesia e no Green Village; equipes do Setor de Zoonoses estarão recolhendo tudo que possa acumular água

A Prefeitura de Nova 
Odessa aderiu à 8ª Campa-
nha Regional de Comba-
te ao Aedes aegypti, uma 
iniciativa da EPTV Cam-
pinas, e promove neste sá-
bado (22) diversas ações 
contra o mosquito da den-
gue, incluindo um mutirão 
de vacinação de adoles-
centes. A Vigilância Epi-
demiológica e a Atenção 
Básica, ambas subordina-
das à Secretaria Municipal 
de Saúde, vão aproveitar a 
mobilização para vacinar 
moradores de todas as ida-
des também contra a febre 
amarela.

De 1º de janeiro a 18 de 
fevereiro deste ano, a cida-
de registrou 103 casos po-
sitivos de dengue – núme-
ro que ainda pode aumen-
tar conforme novos “posi-
tivos” forem notificados. 
No mesmo período do ano 
passado, eram 150 casos 
positivos.

Diretora de Saúde do 
município, Joseane Mar-
tins Gomes detalhou a pro-
gramação deste sábado na 
cidade. Das 7h às 15h, ha-
verá o “mutirão” de vaci-
nação contra dengue e fe-
bre amarela, na UBS (Uni-

dade Básica de Saúde) 5, do 
Jardim Alvorada e região.

No caso da vacina con-
tra a dengue, devem ser 
imunizados todos os ado-
lescentes de 10 a 14 anos 
da cidade. Desde o início 
da vacinação, em abril de 
2024, já foram aplicadas 
2.002 doses do novo imu-
nizante. Para concluir o 
ciclo de imunização, a se-
gunda dose da vacina deve 
ser tomada três meses após 
a data da primeira dose. O 
esquema protege o adoles-
cente para a vida toda.

Já as equipes do Setor 
de Zoonoses, que comba-
tem diariamente o mos-
quito da dengue, vai pro-
mover um “arrastão” no 
Parque Residencial Fran-
cisco Lopes Iglesia e no 
Green Village. As equi-
pes vão percorrer os dois 
bairros vizinhos das 8h 
às 12h, recolhendo todo 
e qualquer tipo de mate-
rial que possa acumular 
água parada e servir de 
criadouro para as larvas 
do mosquito.

Servidores da Vigilância 
em Saúde de Nova Odes-
sa vão fazer a orientação e 
panfletagem do público da 
Feira Livre da Rua Anchie-
ta, no sábado, e nos super-
mercados da cidade.

FEbrE aMarELa
Por fim, uma equipe da 

Vigilância Epidemiológica 
vai aproveitar o sábado pa-
ra promover também uma 
ação de vacinação contra 
a febre amarela junto aos 
moradores das chácaras do 
Recanto do Guarapari, na 
Igreja Católica do bairro, 
das 8h às 12h.

“Nossa expectativa é, 
mais uma vez, mobilizar a 
própria população para a 
importância de eliminar os 
recipientes com água pa-
rada de dentro das casas e 
dos quintais, porque prati-
camente nove de cada dez 
criadouros do mosquito es-
tão no interior das residên-
cias. Também precisamos 
aumentar a vacinação dos 
adolescentes contra a den-
gue, porque só a vacina re-
duz o risco de morte pela 
doença”, explicou a direto-
ra de Saúde do município, 
Joseane Martins Gomes.

“Também estamos in-
tensificando a vacinação 
contra a febre amarela, em 
função do momento que o 
Estado de São Paulo vive, 
com pelo menos dez óbitos 
pela doença, com casos po-
sitivos em Campinas e uma 
preocupação geral dos ór-
gãos de Vigilância e Zoono-
ses”, acrescentou Joseane.

saúde de Nova Odessa combate à dengue e reforça 
que até 90% dos criadouros estão em quintais de casas

Nova Odessa adota série de medidas 
em campanha regional contra dengue

divulgação
da redação  l  nova odessa
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br



è LEIA MAIS NA PágINA 08

Polícia prende pai e 
filho por armazenar 
pornografia infantil 
em PaulíniaCidadesSÁBADO
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Promotoria de Justiça instaurou inquérito civil e apura descontinuidade de linhas que operavam entre Monte Mor, 
Indaiatuba e Americana; moradores fizeram abaixo-assinado para retomada do transporte entre os municípios 

O Ministério Público de 
São Paulo (MP-SP) instau-
rou inquérito civil para in-
vestigar a interrupção das 
linhas intermunicipais de 
transporte coletivo que li-
gavam Monte Mor às cida-
des de Indaiatuba e Ameri-
cana. A suspensão, que foi 
iniciada durante a pande-
mia da COVID-19, teria si-
do mantida sem justificati-
va clara, gerando transtor-
nos à população.

A denúncia foi apresen-
tada por um morador, que 
levou o caso à Promotoria 
de Justiça de Monte Mor. 
Segundo a denúncia, antes 
da pandemia, as linhas 610 
(Monte Mor–Indaiatuba) e 
611 (Monte Mor–America-
na) operavam regularmen-
te. No entanto, com a crise 
sanitária, os serviços foram 
suspensos e nunca mais fo-
ram retomados.

A situação motivou mo-
radores afetados a organi-
zarem um abaixo-assina-
do, reforçando o pedido de 
reativação das linhas. O do-

cumento foi anexado à de-
núncia enviada ao MP.

As linhas são de respon-
sabilidade da Empresa Me-
tropolitana de Transpor-
tes Urbanos de São Paulo 
(EMTU), que teria descon-
tinuado os serviços devido 
à “baixíssima demanda de 
passageiros”. No entanto, a 
população afetada questio-
nou esse argumento, ale-
gando que o transporte in-
termunicipal é essencial e 
que a demanda pode ter si-
do subestimada.

“Antes da pandemia, 
os ônibus estavam sem-
pre cheios. Agora, sem es-
sa opção, muitos precisam 
recorrer a transportes alter-
nativos, que são mais caros 
e nem sempre confiáveis”, 
afirmou um dos morado-
res que assinaram o abai-
xo-assinado.

O Ministério Público 
quer esclarecer se a inter-
rupção do serviço foi rea-
lizada de forma legal e se a 
EMTU cumpriu as normas 
de comunicação prévia aos 
usuários. Além disso, bus-
ca entender quais medidas 
estão sendo tomadas pa-

ra garantir a continuidade 
do transporte intermunici-
pal na região.

Para apurar os fatos, o 
MP solicitou informações 
a órgãos competentes, in-
cluindo a EMTU e a Agên-
cia Metropolitana de Cam-
pinas (AGEMCAMP). O ob-
jetivo é esclarecer os moti-
vos exatos da descontinua-
ção das linhas 610 e 611; se 
há outras linhas alternati-
vas que garantam o deslo-
camento da população; se 
os usuários foram devida-
mente informados sobre a 
suspensão; se a concessio-
nária responsável apresen-
tou planilhas de custos e 
receitas que comprovem a 
inviabilidade da operação; 
e quais agentes públicos 
autorizaram a interrupção 
do serviço e com base em 
qual legislação ou contrato.

O promotor Marco Au-
rélio Bernarde de Almei-
da ressaltou na abertura do 
inquérito que, conforme a 
legislação vigente, o trans-
porte coletivo é um serviço 
essencial e não pode ser in-
terrompido sem justificati-
va plausível.

Moradores pedem a reativação das linhas 610 
(Monte Mor–Indaiatuba) e 611 (Monte Mor–Americana)

MP investiga interrupção de linhas 
entre Monte Mor e cidades vizinhas

paulo medina

Visando capacitar os as-
sessores parlamentares pa-
ra que elaborem indicações 
de acordo com as regras da 
técnica legislativa, foi rea-
lizado nesta semana o trei-
namento “A produção das 
indicações”. O curso foi 
ministrado pela Escola do 
Legislativo de Monte Mor 
(Elemmor), com o apoio do 
Setor de Processo Legisla-
tivo da Câmara.

Dez assessores parla-
mentares participaram do 
evento, na sala de reuniões 
da Casa. Na abertura, o di-
retor da Elemmor, Márcio 
Ramos, e o coordenador 
legislativo, Arthur Rehder, 
destacaram a relevância da 
iniciativa. Márcio lembrou, 
inclusive, que a ideia da es-
cola é ampliar a dissemi-
nação desses conhecimen-
tos, para corrigir erros e au-
mentar a eficiência.

“Os conhecimentos ad-
quiridos irão certamente 
contribuir para o meu tra-
balho diário, tornando a 
elaboração de indicações 

mais clara e eficiente”, afir-
ma Eliane Meira, do gabi-
nete do vereador Alexan-
dre Pinheiro (Republica-
nos), sugerindo a realiza-
ção anual ou pelo menos 
bienal desse tipo de evento, 
para a “atualização cons-
tante e o aprimoramento 
das práticas”.

Jorge Francisco Leme, 
assessor do vereador Edson 
Silva (PL), também avaliou 
a atividade de maneira po-
sitiva. “[O evento foi] mui-
to importante para a quali-
dade das produções das in-

dicações. As informações 
foram muito funcionais e 
úteis para minha rotina de 
trabalho. Sugiro mais pa-
lestras de orientações co-
mo esta para outros assun-
tos”, destaca.

Segundo o Regimento 
Interno da Câmara, indi-
cação é a matéria legisla-
tiva que permite aos ve-
readores fazer sugestões 
ao Poder Executivo, visan-
do “motivar determinado 
ato” ou recomendar que o 
mesmo seja realizado “de 
determinada maneira”. 

Ou seja, é a propositura 
a partir da qual os parla-
mentares sugerem “medi-
das de interesse público” 
à prefeitura.

Em 2024, os vereadores 
de Monte Mor encami-
nharam 563 indicações 
à prefeitura, com suges-
tões de melhorias diver-
sas, incluindo cobranças 
de obras e serviços públi-
cos, por exemplo. Em 2025, 
192 matérias desse tipo já 
foram protocoladas no Sis-
tema de Apoio ao Processo 
Legislativo (SAPL).

Escola do Legislativo de Monte Mor 
realiza treinamento com assessores

Assessores parlamentares elogiaram treinamento para o trabalho na Casa de Leis em 2025

divulgação

PrODuçãO De InDIcAçõeS

A Escola do Legislati-
vo Professora Ceilita Mi-
randa de Nadai da Câma-
ra Municipal de Sumaré 
se mobiliza na campa-
nha lançada pela famí-
lia da parlamentar jovem 
Luana Machado para doa-
ção de sangue ao Hospi-
tal Boldrini. A estudan-
te, que faz parte do grupo 
eleito para o Parlamento 
Jovem 2025, encontra-se 
em tratamento de saúde 
no hospital, que precisa 
de todos os tipos sanguí-
neos. Os pontos para doa-
ção são o Hemocentro da 
Unicamp e o Hospital Es-
tadual Sumaré (HES).

O Hemocent ro da 
Unicamp fica na Rua Car-

los Chagas, nº 480, Cida-
de Universitária “Zeferino 
Vaz”, Barão Geraldo, em 
Campinas. Seu funciona-
mento é de segunda a sá-
bado, das 7h30 às 15h. Já 
o posto de coleta localiza-
do no HES funciona de se-
gunda a sábado, das 7h30 
às 12h. O Hospital Esta-
dual Sumaré está locali-
zado na Avenida da Ami-
zade, nº 2.400, no Jardim 
Bela Vista.

O doador deve ter en-
tre 18 e 69 anos e pesar 50 
quilos ou mais. Não deve 
estar em jejum, apenas 
evitar alimentos gordu-
rosos e, após o almoço, 
deve aguardar três horas. 
Os fumantes devem evi-
tar cigarro até duas horas 
antes e duas horas depois 
da doação.

Câmara de Sumaré se 
engaja em campanha 
de doação de sangue

HOSPItAl BOlDrInI

Da redação  l  SUMARÉ
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EMTU afirma que demanda pelas linhas teve ‘redução contínua’
Questionada pelo Tri-

buna Liberal, a EMTU in-
formou que encaminhou 
ofício à Promotoria de Jus-
tiça de Monte Mor relatan-
do que a descontinuidade 
das linhas 610 e 611 ocor-

reu após análise criteriosa 
da demanda e das condi-
ções operacionais. “A de-
manda por essas linhas 
apresentou redução con-
tínua nos últimos anos, 
o que levou à baixa ocu-

pação dos veículos. Na li-
gação Indaiatuba/Cam-
pinas, há os serviços 600 
e 601, com um total de 76 
viagens diárias nos dias 
úteis. Entre Campinas e 
Monte Mor, a opção é uti-

lizar as linhas 708 e 709, 
que dispõe de 167 parti-
das diárias. Entre Indaia-
tuba e Americana, a cone-
xão também pode ser fei-
ta com as linhas 600 e 601, 
e de Campinas para Ame-

ricana, há disponibilida-
de de 82 viagens/dia ofe-
recidas pelos serviços 633, 
633VP1 e 635”, informou a 
empresa.

“A comunicação aos 
usuários foi realizada por 

meio de cartazes afixa-
dos no interior dos ônibus, 
com antecedência, orien-
tando os passageiros so-
bre as alternativas a serem 
utilizadas”, finalizou, em 
nota.                    | Paulo Medina
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A Secretaria de Saúde de 
Paulínia realiza campanha 
de vacinação contra a fe-
bre amarela neste sábado 
(22) em três supermerca-

dos da cidade. A ação visa 
ampliar a cobertura vaci-
nal e proteger a população 
contra a doença.

A imunização estará 
disponível no Supermer-
cado Cazellato, na Aveni-
da Alexandre Cazellato, 50, 

em Betel, das 9h às 12h; no 
Supermercado Pague Me-
nos, na Avenida José Pau-
lino, 3405, Nova Paulínia, 
das 9h às 16h; e em outra 
unidade do Supermercado 
Pague Menos, na Avenida 
João Aranha, 470, no Alto 

de Pinheiros, das 9h às 16h.
A vacina é indicada pa-

ra todas as pessoas a par-
tir dos nove meses. Crian-
ças com até quatro anos 
devem receber duas do-
ses, enquanto crianças 
com cinco anos ou mais, 

adultos e idosos precisam 
de apenas uma dose. Ca-
so a criança tenha tomado 
somente uma dose antes 
dos cinco anos, será ne-
cessário um reforço em 
qualquer idade.

“A Secretaria de Saúde 

reforça a importância da 
vacinação como principal 
forma de prevenção con-
tra a febre amarela e orien-
ta os moradores a levarem 
a caderneta de vacinação 
para atualização das do-
ses”, informou a pasta.

Paulínia realiza vacinação contra febre amarela em supermercados
Três ponTos

paulo Medina  l  paulínia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Graduado em Direito pela Faculdade anhanguera, atua como advogado Criminal 
no renomado Escritório andressa Martins advocacia, localizado na cidade de 
Sumaré, há mais de 17 anos. pós-graduando em Direito penal e processo penal.

andressa@andressamartins.adv.br  | @andressamartinsadvocacia
End.: rua Ipiranga, 234, Centro, sumaré / sp
Fone (19) 3873-5839 / 99177-2504

Welson soares

Justiça em Foco

Proteja suas redes sociais: 
combata os crimes cibernéticos!
A internet se tornou parte essencial do 

nosso dia a dia, seja para comunicação, 
trabalho ou entretenimento. 

No entanto, com o crescimento das in-
terações digitais, também aumentam os 
crimes cibernéticos. 

A invasão de contas em redes sociais, 
por exemplo, pode gerar uma série de pro-
blemas, indo desde o simples bloqueio de 
acesso até fraudes financeiras e danos à 
reputação do usuário.

A pErgunTA quE FICA é: voCê EsTá 
rEAlMEnTE sEguro onlInE?
Ter um perfil hackeado pode parecer um 

problema distante até acontecer com vo-
cê. Mas a verdade é que qualquer pessoa 
está sujeita a esse tipo de crime, e os pre-
juízos podem ser graves. 

A boa notícia é que há formas de se pro-
teger e, caso tenha sido vítima de uma inva-
são, também há caminhos legais para recu-
perar sua conta e buscar responsabilização.

o quE AConTECE quAndo 
suA ConTA é hACkEAdA?
Os criminosos digitais utilizam diversas 

técnicas para acessar contas pessoais, se-
ja por meio de golpes de phishing, senhas 
fracas ou vazamentos de dados. 

Uma vez dentro do seu perfil, os danos 

podem ser severos. Veja algumas das prin-
cipais consequências:

pErdA dE dAdos pEssoAIs 
Fotos, vídeos, mensagens e contatos po-

dem ser apagados, alterados ou até utili-
zados em golpes.

Exposição de informações sensíveis 
– Se sua conta estiver vinculada a dados 
bancários, e-mails ou documentos, há o 
risco de serem usados para transações in-
devidas ou até vazados na internet.

Danos à reputação – Amigos, familia-
res e contatos profissionais podem receber 
mensagens mal-intencionadas ou cair em 
fraudes utilizando sua identidade.

Extorsão e golpes financeiros – Mui-
tos hackers pedem resgates para devolver 
o acesso à conta ou utilizam perfis seques-
trados para aplicar golpes em terceiros.

Diante disso, fica claro que um ataque 
cibernético pode ir além da perda do per-
fil em uma rede social, podendo afetar sua 
privacidade, segurança financeira e até sua 
imagem pública.

FuI hACkEAdo! o quE FAzEr?
Se sua conta foi invadida, agir rapida-

mente pode impedir que os danos se tor-
nem ainda maiores. Aqui estão os primei-
ros passos que você deve tomar:

TEnTE rECupErAr o ACEsso
Acesse a página de recuperação da pla-

taforma e siga as instruções para redefinir 
sua senha. Muitas redes sociais possuem 
ferramentas para verificação de identi-
dade e recuperação de contas invadidas.

noTIFIquE A rEdE soCIAl
Se não conseguir recuperar o acesso, co-

munique a invasão à plataforma o mais rá-
pido possível. O suporte da rede pode blo-
quear o acesso do hacker ou até restaurar 
sua conta.

AlTErnE sEnhAs dE 
ConTAs vInCulAdAs
Caso utilize a mesma senha para outros 

serviços (como e-mails e bancos), altere-
-as imediatamente para evitar que outras 
contas sejam comprometidas.

ATIvE A AuTEnTICAção EM duAs ETApAs
Esse recurso adiciona uma camada ex-

tra de segurança ao exigir um código adi-
cional para login, tornando mais difícil 
para hackers acessarem sua conta mes-
mo que descubram sua senha.

vErIFIquE sE houvE vAzAMEnTo dE dAdos
Se suas informações pessoais ou ban-

cárias estiverem expostas, entre em con-
tato com seu banco para bloquear movi-
mentações suspeitas e considerar um bo-
letim de ocorrência.

E quAndo A InvAsão sE TornA 
uM problEMA jurídICo?
Nem sempre recuperar a conta é o su-

ficiente. Em muitos casos, a invasão po-
de envolver fraudes, difamação ou outros 
crimes que exigem medidas legais. Se um 
hacker usou sua conta para cometer deli-
tos, você pode buscar responsabilização 
criminal e até indenizações.

No Brasil, crimes cibernéticos estão 
previstos na legislação, com penalidades 
que variam conforme a gravidade da in-
vasão. Alguns dos principais crimes que 
podem estar relacionados a ataques ci-
bernéticos incluem:

1. Invasão de dispositivo informático 
(Art. 154-A do Código Penal) – Pena de de-
tenção de 3 meses a 1 ano, além de multa.

2. Falsa identidade (Art. 307 do Códi-
go Penal) – Uso indevido de sua conta pa-
ra enganar terceiros.

3. Estelionato digital (Art. 171, §2º-A do 
Código Penal) – Golpes aplicados em ter-
ceiros utilizando sua identidade.

4. Difamação e calúnia (Art. 138 e 139 
do Código Penal) – Caso o invasor use sua 
conta para espalhar informações falsas so-
bre você ou outras pessoas.

Caso tenha sido vítima de qualquer uma 
dessas situações, é essencial procurar um 
advogado especializado em crimes ciber-
néticos. 

Ele poderá auxiliá-lo a tomar as pro-
vidências necessárias para restaurar sua 
conta, proteger seus direitos e, se neces-
sário, buscar reparação na Justiça.

dICAs ExTrAs pArA sE 
proTEgEr ConTrA InvAsõEs
Use senhas fortes e únicas – Evite se-

quências óbvias e use uma combinação de 
letras, números e símbolos.

Nunca clique em links suspeitos – Hac-
kers frequentemente usam e-mails e men-
sagens falsas para roubar credenciais.

Ative alertas de login – Muitas platafor-
mas notificam quando sua conta é acessa-
da de um novo dispositivo.

Evite redes Wi-Fi públicas sem prote-
ção – Hackers podem interceptar seus da-
dos em redes abertas.

A segurança online começa com pe-
quenas atitudes diárias. Mantenha suas 
contas protegidas, esteja atento a qual-
quer atividade suspeita e, se necessário, 
busque orientação jurídica para garantir 
seus direitos.

Se precisar de suporte legal, procure um 
advogado especializado em crimes ciber-
néticos e evite que um ataque digital cau-
se prejuízos ainda maiores!

Fique atualizado sobre as principais 
notícias relacionadas ao mundo jurídico, 
acompanhando nossa coluna “Justiça em 
Foco”. Até a próxima!

EnTrE MElhorEs do EsTAdo

Município recebeu nota B no Índice de Efetividade 
da Gestão Municipal de 2024; ex-prefeito Du Cazellato 
afirma que deixou legado e que resultado mostra 
‘compromisso com a cidade e gestão responsável’

A Prefeitura de Paulínia 
foi classificada como “efe-
tiva” pelo Tribunal de Con-
tas do Estado de São Paulo 
(TCE-SP). A cidade obteve 
nota B no Índice de Efeti-
vidade da Gestão Munici-
pal (IEG-M) de 2024, que 
avalia a qualidade da admi-
nistração pública com base 
nos dados do ano anterior.

O levantamento reali-
zado pelo TCE-SP aponta 
que apenas quatro dos 20 
municípios da Região Me-
tropolitana de Campinas 
(RMC) conseguiram essa 
classificação: Paulínia, In-
daiatuba, Pedreira e Santa 
Bárbara d’Oeste.

O estudo do Tribunal de 
Contas do Estado revelou 
que somente 78 municípios 
paulistas têm administra-

ções efetivas, ou seja, 13% 
do total – exceto a capital. É 
o que apontou a nova atua-
lização do Índice de Efetivi-
dade da Gestão Municipal.

Segundo o balanço do 
indicador do TCE, a nota 
B é o máximo que as ad-
ministrações conseguiram 
atingir nesse período.

Criado em 2015, o IEGM 
é uma avaliação efetuada 
pela Corte de Contas pau-
lista que mede sete índices 
temáticos nos municípios 
do Estado de São Paulo: 
Planejamento, Fiscal, Saú-
de, Meio Ambiente, Prote-
ção dos Cidadãos – Defesa 
Civil e Tecnologia.

O ex-prefeito Du Cazel-
lato (PL) destacou as ações 
da gestão. “Minha gestão 
colocou Paulínia entre as 
melhores do Estado. O Tri-
bunal de Contas do Estado 
divulgou o Índice de Efeti-

vidade da Gestão Munici-
pal (IEG-M) de 2024, com 
dados referentes a 2023, pe-
ríodo em que eu era prefei-
to, e Paulínia foi reconhe-
cida como uma das quatro 
melhores administrações 
da RMC. Em todo o Esta-
do, além de Paulínia ape-
nas 77 municípios atingi-
ram a mesma nota que a 
nossa. Esse resultado mos-
tra o compromisso que eu 
e meus secretários tivemos 
com a cidade e com o di-
nheiro público, garantindo 
uma gestão eficiente e res-
ponsável. Paulínia se desta-
cou em áreas fundamentais 
como planejamento, ges-
tão fiscal, educação, saúde, 
meio ambiente, defesa civil 
e tecnologia. Fico muito fe-
liz por deixar esse legado e 
por ver o trabalho sério que 
realizamos dando resulta-
dos”, afirmou o ex-prefeito.

Paulínia é uma entre as quatro cidades da RMC que 
obtiveram as melhores notas em indicador de gestão

TCE-SP avalia Prefeitura de Paulínia 
como a gestão mais efetiva da região
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‘Raio-x’ do empReendedoR

Equipes da Secretaria de Desenvolvimento Econômico passarão por estabelecimentos nas cinco regiões do município 
e farão questionário com objetivo de entender, registrar e orientar empreendedores sobre suas maiores dificuldades

Em Hortolândia, estar ao 
lado dos comerciantes, em-
preendedores e microem-
preendedores para saber 
as necessidades de quem 
movimenta a economia faz 
parte das ações da prefeitu-
ra para alavancar o desen-
volvimento e o crescimen-
to do comércio local. A Ad-
ministração Municipal, por 
meio da Secretaria de De-
senvolvimento Econômico, 
Trabalho, Turismo e Inova-
ção, iniciou neste mês um 
ciclo de visitas às microem-
presas da cidade. A primeira 
região a receber os agentes 
foi a do Jardim Novo Ângu-
lo. De segunda a sexta-feira, 
das 9h às 12h, equipes capa-
citadas vão até os comércios 
para ouvir as necessidades 
dos microempreendedores 
e para orientá-los com servi-
ços desenvolvidos pela pre-
feitura e órgãos parceiros.

“Nestas visitas, os agen-
tes entregam aos comer-
ciantes um questionário 
para a avaliação da situa-
ção do comércio local. Tam-
bém são propostas reuniões 
com o poder público, além 
da mostra dos cursos em 
parceria com o SEBRAE 
(Serviço Brasileiro de Apoio 

às Micro e Pequenas Em-
presas) para planejamen-
to, precificação e marke-
ting, por exemplo. O refor-
ço do marketing, atualmen-
te, é o item com maior ne-
cessidade dos comercian-
tes nestas primeiras pes-
quisas já realizadas. Tam-
bém falamos sobre o Ban-
co do Povo, que pode ofe-
recer aporte de até 20 mil 
reais para este empreen-
dedor. Temos uma conver-
sa produtiva para o real de-
senvolvimento do comér-
cio. Após estes encontros, 
faremos estudos e teremos 
números e informações so-
bre o microempreendedo-
rismo na cidade”, explica o 
diretor da Secretaria de De-
senvolvimento Econômico, 
Trabalho, Turismo e Inova-
ção, Edvaldo Cardoso.

HoRToLÂndia 
empReendedoRa
Em 2024, Hortolândia foi 

a segunda cidade da região 
em número de atendimen-
tos pelo Sebrae, atrás ape-
nas de Campinas. De acor-
do com o órgão, Hortolân-
dia registrou um total de 
53.098 atendimentos, rea-
lizados por meio de diver-
sos canais oferecidos pe-
la instituição, como con-
sultorias online, eventos, 

feiras, Sebrae Aqui, Sebrae 
Móvel e atendimentos pre-
senciais. Desse total, o pos-
to Sebrae Aqui de Hortolân-
dia teve um papel funda-
mental, com 5.755 atendi-
mentos presenciais, sendo 
4.894 realizados por pes-
soas físicas e 861 por pes-
soas jurídicas.

“Nosso empreendedoris-
mo, os jovens empreende-
dores, enfim, estão ampa-
rados na cidade com opor-
tunidades para qualificar-
-se e serem orientados por 
profissionais. Quem está 
começando no setor, tam-
bém estará bem respalda-
do. Portanto, o trabalho pa-
ra nosso crescimento eco-
nômico continuará, com 
investimento, qualificação 
e, com o passar do tempo, 
poderemos ver a evolução 
em cada canto de Hortolân-
dia”, comenta o secretário 
de Desenvolvimento Eco-
nômico, Trabalho, Turismo 
e Inovação, Dimas Pádua.

Os espaços parceiros da 
prefeitura de apoio aos em-
preendedores de Hortolân-
dia funcionam, de segunda 
a sexta-feira, das 8h às 17h, 
no Palácio dos Migrantes 
“Paço Municipal Prefeito 
Angelo Augusto Perugini”, 
na Rua Projetada 12, nº 100, 
no Jd. Metropolitan.

Depois da visita, prefeitura fará estudos e terá 
estatísticas para atuar junto ao microempreendedorismo local

Levantamento vai mostrar principais 
necessidades de MEIs em Hortolândia
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A deputada estadual 
Ana Perugini (PT) defen-
deu a continuidade da 
Unicamp (Universidade 
Estadual de Campinas) na 
gestão do HES (Hospital 
Estadual Sumaré). A ma-
nifestação da parlamen-
tar, que coordena a Fren-
te Parlamentar do Siste-
ma Cross na Assembleia 
Legislativa de São Paulo, 
ocorreu na tarde de quin-
ta-feira (20), durante visi-
ta ao hospital.

O contrato de gestão en-
tre a Unicamp e o HES ter-
mina em 31 de julho. A 
universidade administra 
o hospital com apoio da 

Ana Perugini defende continuidade 
da Unicamp na governança do HES 

Deputada evidenciou papel da Unicamp na excelência 
do atendimento do HES a usuários do SUS da região
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A fim de prevenir mora-
dores que vão viajar no fe-
riado prolongado de Carna-
val contra a febre amarela, 
a Prefeitura de Hortolândia 
realiza vacinação contra a 
doença neste sábado (22). 
A imunização será das 8h 
às 15h30 na UBS (Unida-
de Básica de Saúde) San-
ta Clara, localizada na Rua 

Ida Amadio, 210, no Jardim 
Santa Clara do Lago.

De acordo com a Secre-
taria de Saúde, a vacina-
ção será feita por causa do 
novo alerta emitido pelo 
governo do Estado. O co-
municado informa sobre a 
ocorrência de casos de fe-
bre amarela em primatas 
não humanos (macacos) 
e pessoas em municípios 
da região da qual Horto-
lândia faz parte.

O alerta ainda informa 
que alguns casos registra-
dos em humanos levaram 
a óbito, não tendo sido pos-
sível comprovar se as pes-
soas que foram a óbito esta-
vam vacinadas ou não con-
tra a doença. Por causa dis-
so, o comunicado reforça 
a importância de pessoas 
ainda não imunizadas rece-
berem a vacina, caso forem 
viajar neste Carnaval para 
áreas com risco de contágio 

de febre amarela. A orienta-
ção preconizada é que es-
sas pessoas devem ser vaci-
nadas dez dias antes da da-
ta da viagem. Crianças com 
seis meses e gestantes que 
forem viajar para as áreas 
de risco também devem re-
ceber a vacina.

A coordenadora do Pro-
grama de Imunização do 
município, Ana Paula Fer-
nandes, alerta que a febre 
amarela pode levar à morte.

Hortolândia quer prevenir neste 
sábado quem viajará no Carnaval

Vacinação está marcada das 8h às 15h30 
na Unidade Básica de Saúde Santa Clara

FebRe amaReLa
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to prestado pelo hospital 
e defendeu a continuida-
de da Unicamp na gestão. 
Participaram do encontro 
o coordenador médico da 
unidade, Claudio Pilon Fi-
lho, a diretora financeira 
Cláudia Monegatte e o as-
sessor de comunicação da 
Unicamp, Caius Lucilius.

Sob gestão da Unicamp, 
o Hospital Estadual Suma-
ré se tornou um dos me-
lhores hospitais públicos 
do país. Em 2022, recebeu 
o prêmio de melhor unida-
de médica de atendimen-
to SUS do Brasil, concedi-
do pelo Instituto Brasilei-
ro das Organizações So-
ciais de Saúde.

“É essencial manter es-
sa gestão para assegurar a 
qualidade no atendimento 
à população. Por isso, dei-
xamos claro nosso apoio 
à continuidade desse im-
portante trabalho presta-
do pela Unicamp”, afirmou 
Ana Perugini.

Desde o início do man-
dato, a deputada já desti-
nou R$ 400 mil para o HES, 
por meio de emenda par-
lamentar. O valor foi em-
pregado na manutenção 
do atendimento.

Sumaré é a única cidade 
do eixo entre Hortolândia 
e Santa Bárbara d’Oeste 
que ainda não tem hospital 
municipal. Por isso, a uni-
dade é fundamental para o 
atendimento da população 
do município.

Já a Unicamp, por sua 
vez, figura entre as melho-
res universidades do país e 
do mundo. A nível nacio-
nal, a instituição de ensino 
e pesquisa ocupa a 2ª po-
sição, ficando atrás apenas 
da USP (Universidade de 
São Paulo), segundo o ran-
king Times Higher Educa-
tion (THE) Latin America 
University Ranking. No 
contexto América Latina, 
a universidade é a tercei-
ra melhor colocada.

Funcamp (Fundação da 
Unicamp) desde o ano 2000.

Além de Sumaré, a uni-
dade atende moradores de 

Hortolândia, Monte Mor, 
Nova Odessa, Americana 
e Santa Bárbara d’Oeste, 
num universo de mais de 

1 milhão de pessoas.
Durante a reunião, a 

parlamentar ressaltou a 
qualidade do atendimen-



Pai e filho são presos em Paulínia 
por armazenar pornografia infantil

Após a veiculação de re-
portagem sobre o registro 
de boletim de ocorrência 
relacionado a um episódio 
no Condomínio Áurea, em 
Sumaré, a defesa da mãe da 
criança com autismo en-
viou uma nota de esclare-
cimento. A defesa informou 
que há uma ação de divór-
cio em andamento e que, 
conforme sentença judicial, 
o imóvel localizado no con-
domínio pertence exclusi-

vamente à sua cliente.
“Dessa forma, o Sr. Mar-

celo (Melo de Medeiros) não 
possui mais qualquer direi-
to sobre o bem. A decisão ju-
dicial foi devidamente co-
municada ao condomínio 
e à sua administração, que, 
em cumprimento à ordem, 
restringiu o acesso ao imó-
vel à atual proprietária. Im-
portante destacar que es-
sa medida segue normas 
internas de segurança do 
condomínio, não configu-
rando qualquer tipo de blo-
queio pessoal ou arbitrário. 

Assim, o acesso do Sr. Mar-
celo e de seus familiares foi 
excluído conforme as dire-
trizes do regulamento in-
terno”, esclareceu a defesa.

Ainda segundo a nota, 
“em total descumprimen-
to à decisão judicial, o Sr. 
Marcelo invadiu o imóvel 
sem qualquer autorização e 
trocou todas as fechaduras, 
apesar de ter pleno conhe-
cimento de que o bem não 
lhe pertence mais. Em vez 
de buscar o diálogo com 
mãe do menor para orga-
nizar, de forma responsá-

vel, a rotina escolar e as te-
rapias dos filhos – incluin-
do o menor diagnosticado 
com transtorno do espec-
tro autista –, ele optou por 
uma conduta ilegal e agres-
siva. Além disso, está difi-
cultando o convívio da mãe 
com o filho, sendo a crian-
ça a maior prejudicada por 
toda essa situação”, afirma.

A defesa também relatou 
que, no dia 14 de fevereiro, 
a mãe do menor foi até o lo-
cal na tentativa de resolver 
a situação de forma ami-
gável. No entanto, ao che-

gar ao condomínio, a de-
fesa disse que ela foi agre-
dida fisicamente por Mar-
celo. Diante do ocorrido, 
registrou boletim de ocor-
rência, realizou exame de 
corpo de delito no Institu-
to Médico Legal (IML) e so-
licitou medidas protetivas. 
“Todos esses fatos estão de-
vidamente documentados, 
mas não foram menciona-
dos pelo Sr. Marcelo, que, 
ao que tudo indica, busca 
sensibilizar a opinião pú-
blica e até mesmo o Judi-
ciário por meio da vitimi-

Mãe afirma que imóvel é de sua propriedade 
e que condomínio cumpre decisão judicial

nota de esclarecimento

Polícia captura procurados por homicídio
Policiais civis da Divisão Especializada de Investigações Cri-
minais (Deic) de Piracicaba capturaram, nesta sexta-feira (21), 
dois homens foragidos pelo crime de homicídio. O crime foi 
cometido em São Jerônimo da Serra (PR). Pai e filho, de 51 e 22 
anos, estavam escondidos em uma residência no bairro Jardim 
Monumento, em Piracicaba, onde foram encontrados.
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A Polícia Militar prendeu 
dois homens em flagrante 
após um roubo de carga de 
medicamentos, nesta quin-
ta-feira (20). O crime ocor-
reu em Hortolândia e ter-
minou na Rodovia Adal-
berto Panzan, em Campi-
nas. Outros dois crimino-
sos conseguiram fugir.

Os policiais receberam o 
aviso de um possível rou-
bo de carga em andamen-
to pela cidade de Horto-
lândia e souberam que, na 
ocasião, estariam envol-
vidos dois veículos, sendo 

um Fox e um Transit. Pou-
cos instantes depois, os veí-
culos foram vistos em al-
ta velocidade pela Rodovia 
Anhanguera sentido capi-
tal. As equipes da PM se po-
sicionaram no entronca-
mento da Anhanguera, na 
altura do bairro Padre An-
chieta, e alguns momentos 
depois conseguiram visua-
lizar os veículos informa-
dos. Os veículos, porém, se 
separaram e a equipe deci-
diu acompanhar o Fox.

A PM conseguiu reali-
zar a abordagem na Rodo-
via Adalberto Panzan. Du-
rante a busca pessoal, na-
da de ilícito foi encontrado, 

porém durante a busca no 
veículo, os policiais acha-
ram uma grande quanti-
dade de medicamentos no 
porta mala e um simulacro 
de arma de fogo embaixo 
do banco do motorista.

Questionados, os suspei-
tos confessaram à equipe a 
prática do roubo, informan-
do ainda que o outro veícu-
lo envolvido no delito teria 

ficado para trás durante o 
acompanhamento policial.

Com base no que foi dito 
e fazendo o caminho inver-
so, os policiais retornaram 
ao local de origem da per-
seguição, onde foi possível 
localizar o Transit envolvi-
do no roubo, já abandona-
do, com outra grande par-
te da carga. 

Os suspeitos foram enca-
minhados à UPA (Unidade 
de Pronto Atendimento) Pa-
dre Anchieta, onde passa-
ram por atendimento médi-
co e foram liberados. A ocor-
rência foi registrada no Plan-
tão Policial da 2ª Delegacia 
Seccional de Campinas.

Dupla é presa com carga roubada 
de medicamentos em Hortolândia

Perseguição e aPreensão

A Dise (Delegacia de In-
vestigações sobre Entor-
pecentes) de Americana 
desmontou uma central 
de drogas localizada no 
bairro João Aranha, em 
Paulínia, nesta quinta-fei-
ra (20). Durante operação 
na região, foi apreendida 
uma grande quantidade 
de entorpecentes no local.

Um suspeito foi abor-
dado e confessou a situa-
ção do imóvel, levando os 
policiais até a central de 
drogas. Ao todo, foram 

apreendidos 5.172 pinos 
de cocaína, 645 pedras de 
crack, 298 porções de ma-
conha, 29 porções de haxi-
xe, além de outras quanti-
dades das mesmas drogas. 

Também foram encon-
trados R$ 734 em dinheiro 
trocado, três balanças de 
precisão, quatro celulares, 
um caderno de contabili-
dade do tráfico e cerca de 
1.700 embalagens vazias 
para a comercialização. 

O suspeito foi preso em 
flagrante e encaminha-
do para a Cadeia Pública 
anexa ao 2º Distrito Poli-
cial de Campinas.

Central de drogas é 
desmontada em ação 
da Dise em Paulínia

João aranha
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Apuração do caso só foi possível através de cooperação internacional envolvendo empresas norte-americanas proprietárias 
de redes sociais, como Twitter e Instagram, e a Polícia Civil; acusados utilizavam outros nomes em compartilhamentos

A Polícia Civil prendeu, 
na manhã desta sexta-fei-
ra (21), um pai, de 56 anos, 
e o filho, de 26, por arma-
zenamento de pornogra-
fia infanto-juvenil, em Pau-
línia. Os agentes cumpri-
ram mandado de busca e 
apreensão na casa dos acu-
sados, localizada em um 
condomínio no Jardim Pla-
nalto, durante uma investi-
gação que combate esse ti-
po de crime contra crian-
ças e adolescentes.

De acordo com as infor-
mações da DIG (Delega-
cia de Investigações Ge-
rais) de Campinas, a equi-
pe realizou a perícia no lo-
cal. Muito material ilícito, 
entre fotos e vídeos, foi en-
contrado nos celulares e 
outros aparelhos eletrô-
nicos dos suspeitos.

A investigação foi possí-
vel a partir de uma coope-
ração internacional entre 
as empresas norte-ameri-
canas donas de redes so-
ciais, como Twitter e Ins-

tagram, e a Polícia Civil. A 
apuração do caso foi rea-
lizada a partir de relatos 
dessas empresas responsá-
veis por plataformas de re-
des sociais. Elas são obri-
gadas, por lei, a informar 

às autoridades americanas 
quando encontram indí-
cios de exploração sexual 
infantil, principalmente 
compartilhamento de con-
teúdo envolvendo crianças 
e adolescentes. 

Para isso, os sites utili-
zam um sistema automa-
tizado, que informa aos 
agentes quando existe con-
teúdo suspeito. Esse mate-
rial passa por uma revisão 
e é elaborado um relatório 

Policiais da DIG chegaram a uma linha telefônica que indicava 
local onde era realizado compartilhamento de conteúdo ilegal
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que é remetido à autorida-
de policial americana, que, 
então, envia ao Ministério 
da Justiça brasileiro. Em se-
guida, a informação chega 
à Polícia Civil local. 

A partir desses relatos, 
os agentes da DIG conse-
guiram chegar a uma de-
terminada linha telefôni-
ca ou provedor de internet 
que indicava de onde era 
feito o armazenamento e 
compartilhamento des-
se tipo de conteúdo, con-
forme explicou o delegado 
Luiz Fernando Dias de Oli-
veira. O trabalho de campo 
fez com que eles chegassem 
até a casa no Jardim Planal-
to, em Paulínia.

O delegado falou sobre 
as apreensões. “Tanto no 
celular do pai quanto no 
celular do filho, assim co-
mo nos computadores de 
pai e filho e em mídias ex-
ternas, como HD e pen dri-
ves, foi encontrado farto 
material pornográfico in-
fanto-juvenil sendo arma-
zenado por ambos, carac-
terizando a situação f la-
grancial, assim como in-

dícios de que os dois com-
partilhavam esse material 
com terceiros, o que confi-
gura mais um crime”, con-
tou o delegado.

Ainda de acordo com 
Luiz Fernando, havia re-
gistros desse tipo de ar-
mazenamento desde abril 
de 2024 e uma das plata-
formas utilizadas para rea-
lizar os crimes era o Tele-
gram. Pai e filho utilizavam 
outros nomes para fazer o 
compartilhamento, o que 
dificultou as investigações.

A partir da perícia reali-
zada no material encontra-
do, as investigações devem 
seguir para identificar ou-
tras pessoas que com eles 
compartilhavam esse con-
teúdo e até os responsáveis 
pela produção ilícita. 

Os suspeitos foram leva-
dos para a Deic (Divisão de 
Investigações Criminais) 
em Campinas e presos em 
flagrante pelos crimes de 
armazenamento e com-
partilhamento de conteú-
do envolvendo menores. As 
penas somadas podem che-
gar a dez anos de prisão.

zação”, afirmou a defesa.
Por fim, a nota frisa que 

“não há qualquer configu-
ração de cárcere privado, 
como insinuado, mas sim 
uma invasão ilegal de pro-
priedade e a recusa em de-
socupá-la”. “A verdade dos 
fatos precisa ser esclareci-
da, e qualquer tentativa de 
distorção ou manipulação 
da realidade não altera a 
validade das decisões ju-
diciais proferidas”, diz.

Marcelo afirmou que a 
reportagem foi direciona-
da ao condomínio e que se 
dirigiria apenas ao con-
domínio, e não a terceiros 
que “sequer foram men-
cionados”. “A questão do 
divórcio é segredo de jus-
tiça e não cabe entrar no 
mérito”, disse.

cézar oliveira  l  hoRtolândia
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

além dos 
medicamentos, 

foi localizado um 
simulacro de 
arma de fogo
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Fim de semana de muita ação e competição 
nos campos de futebol do interior

Ofim de semana foi marcado por 
jogos emocionantes e resulta-
dos surpreendentes na Recopa 

do Interior. O Inter Alagoanos de Nova 
Odessa goleou a equipe do Vida Nova de 
Mogi Guaçu por 4x1, enquanto o Sol Nas-
cente, que voltou à competição após 4 
anos, venceu o Atlético Rivieira por 5x2.

Os destaques da rodada incluem a vi-
tória do Une de Arthur Nogueira sobre 
o Leões de Campinas por 4x0, e a vitó-
ria do Fucca sobre o Atlético Ipiranga 
por 2x1. A competição continua a emo-
cionar os fãs de futebol do interior, com 
muitos jogos ainda por vir.

O jogador Leandro Barros, do Inter 
Alagoanos, dedicou sua partida ao seu 
sogro, Cícero, que faleceu recentemen-
te. A equipe e os fãs prestaram homena-
gem ao sogro do jogador.

Próximas rodadas
- 3ª rodada da Copa: Arena São Francisco 

em Nova Odessa
- 8h00 - AC Amizade x Atlético Riviera
- 10h00 - Juventus x Portuguesa
- 13h00 - Inter Alagoanos x Une
Agradecimentos especiais aos patro-

cínios: Chopp Colonial e Faculdades 
São Judas.

Recopa do 
Interior: jogos 
emocionantes 

e resultados 
surpreendentes

fotos: divulgação

Meus sonhos na dança são: poder 
continuar dançando enquanto meu 
corpo permitir, e transmitir a cada 
bailarino e bailarina meu amor, res-
peito e conhecimento sobre a dança. 
Um dos meus grandes sonhos é poder 
compartilhar e ensinar novas gera-
ções de artistas, inspirando-os a en-
contrar seu próprio estilo e paixão na 
arte do movimento. Além disso, tenho 
o sonho de fazer crescer a convenção e 
competição de dança árabe, cuja pri-
meira versão foi realizada este ano. O 
meu maior desejo é que este evento ob-
tenha grande reconhecimento, tanto a 
nível nacional como internacional, e 
que se torne um espaço de encontro, 
aprendizagem e crescimento para to-
dos os apaixonados por esta dança. 
Sobre mim: tenho 33 anos, nasci na 
bela cidade de Medellín, na Colôm-
bia, e há 7 anos me mudei para a aco-
lhedora cidade de Pereira, na Colôm-
bia, onde continuo desenvolvendo mi-
nha carreira artística.

Sou dançarina há 15 anos e recebi 

sólida formação em dança urbana, 
dança folclórica colombiana, e minha 
especialidade é dança árabe, discipli-
na na qual me concentrei mais pro-
fundamente ao longo de minha car-
reira. Atualmente, junto com meu ma-
rido, somos fundadores de uma fun-
dação cultural que oferece aulas de 
dança urbana, dança teatral e dan-
ça árabe. Na nossa fundação atuo co-
mo diretora da linha de dança árabe, 
e através deste espaço promovemos a 
arte e a cultura do nosso país, organi-
zando eventos de grande formato que 
dão visibilidade a diferentes discipli-
nas artísticas e culturais. 

você é um influenciador digital? 
Não me considero uma influen-

ciadora digital, mas se alguém me vê 
como tal, espero estar transmitindo 
uma mensagem positiva, inspirado-
ra e autêntica através da minha ar-
te. Minha maior satisfação é que meu 
trabalho seja fonte de motivação pa-
ra outras pessoas.

o que você acha dessas divulga-
ções Pelas redes sociais? 

Acredito que as redes sociais têm 
um grande valor, pois permitem-nos 
descobrir processos criativos, inspira-
dores e autênticos que de outra forma 
não teriam visibilidade. As platafor-
mas digitais são uma excelente ferra-
menta para divulgar a arte e conectar-
-se com pessoas de diversas partes do 
mundo, gerando um impacto positivo 
na cultura e na arte contemporânea. 

quais são seus hobbies favoritos? 
Meus hobbies incluem aproveitar 

momentos de qualidade com minha 
família, assistir a um bom filme, pas-
sar tempo com meus amigos em espa-
ços tranquilos e divertidos, ler livros 
que me permitam continuar crescen-
do como pessoa e fazer caminhadas 
ao ar livre para me conectar com a na-
tureza e recarregar baterias. . 

Se quiser conhecer mais sobre 
meu trabalho, pode me seguir no 
Instagram: @ana_pelaez_dancer

Ana Maria Pelaez Rodríguez

SÁBADO, 22 DE fEvErEIrO DE 2025
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Afamília VIEL iniciou 
sua saga no Brasil 
iniciou com FELI-

PE VIEL, bisavô de Nelson 
Odagil Viel e outros. 

FELIPE VIEL chegou ao 
Brasil em junho de 1896, 
desembarcando em Santos, 
vindo de Palermo, na Itá-
lia. Inicialmente foi morar 
em uma propriedade rural 
localizada entre os muni-
cípios de Serra Azul e São 
Simão, na região de Cravi-
nhos, próximo de Ribeirão 
Preto, sempre trabalhando 
na lavoura do café.

 Em 1910, o governo es-
tadual abriu o loteamento 
do Núcleo Colonial de Nova 
Veneza. Felipe comprou 10 
alqueires deste loteamento, 
onde atualmente se locali-
za a Villares. Plantou ca-
fé e como o rendimento foi 
produtivo, comprou mais 
10 alqueires de terra, on-
de é atualmente o Jardim 
Calegari. 

João Viel , filho de Fe-
lipe Viel, era casado com 
Zaira Bertagnolli Viel e 
formou uma família nu-
merosa, tendo os seguin-
tes filhos:

- Romano Viel;
- Vergílio Viel (pai de Nel-

son Odagil Viel e outros);
- Antonio Viel (pai de Ar-

naldo Aparecido Viel, ve-
reador em Sumaré);

- Felipe Viel;
- Rodolfo Viel;
- Angelina Viel;
- Virgínia Viel;
 - Otávio Viel (pai de Iri-

neu Viel, que foi vereador 
em Sumaré)

ROMANO VIEL: casa-
do com Rita Perozzo. Teve 
dois filhos: João Viel e An-
tonio Viel.

VERGÍLIO VIEL: casa-
do com Antonieta Cia Viel. 
Teve filhos: Dorvalina Viel, 
Nelson Odagil Viel e Juran-
dir Viel e uma filha: Carmi-

na Jacira Viel Vinhas, ca-
sada com José Geraldo Vi-
nhas e teve duas filhas: Ma-
ria Antonieta Viel Vinhas e 
Sandra Viel Vinhas.

NELSON ODAGIL VIEL 
é casado com Elvira Bas-
so Viel, tendo duas filhas: 
Sonia e Rosana. Sônia Viel 
Dias é casada com Elieser 
Dias e possui dois filhos: 
Matheus Viel Dias e Anna 
Beatriz Viel Dias. Rosana 
Viel Campigli é casada com 
Julio César Campigli e pos-
sui dois filhos: Guilherme 
Viel Campigli e Giovanna 
Viel Campigli.

JURANDIR VIEL casa-
do com Neusa Aparecida 
Lopes Viel, tendo 03 filhos: 
Elaine Viel Denadai casa-
da com Paulo Denadai; Pa-
trícia Viel Bassani casada 
com Ronaldo Bassani e Ju-
randir Viel Júnior casado 
com Janaína Viel.

ANTONIO VIEL: casado 
com Juventina Tiburcio. Te-
ve os filhos: Arnaldo Apa-
recido Viel (casado com Ed-
na Lanatti, foi vereador de 
Sumaré, na 4ª legislatura, 

de 1967 a 1969), João Odair 
Viel, Virgínia Viel, Isaira 
Viel e Osenir Viel (falecido 
precocemente ).

FELIPE VIEL: casa-
do com Filomena Ferrei-
ra Viel. Teve 06 filhos: El-
za Viel, Antonio Viel e ou-
tros que não conseguimos 
relacionar.

RODOLFO VIEL: casado 
com Catarina Comini. Teve 
06 filhos: Nair Viel, Antonio 
Viel, Dirce Viel, Sirlei Viel, 
Norma Viel e outro que não 
conseguimos nomear. 

ANGELINA VIEL COMI-
NI: casada com Vitório Co-
mini. Teve 06 filhos: Anto-
nio Comini ( sogro de Wil-
son Alves ), Isaura Comini 
, Leonor Comini, Eitor Co-
mini ( in memorian), “ Bae-
co” Comini e....

VIRGINIA VIEL, filha de 
João Viel e Zaira Bertagnoli 
Viel, casada com Luiz Cam-
po Dall’Orto Sobrinho, pas-
sou a se chamar Virgínia 
Viel Campo Dall’Orto e ge-
rou 04 filhos:

- Adauto João Campo 
Dall’Orto: casado com Lu-

cia Prodoscimo Campo 
Dall’Orto. Foi vice-prefei-
to no 2º governo de Jose De 
Nadai, de 1993 a 1996 , ve-
reador na 2ª legislatura de 
1959 a 1962 , e na 3ª legisla-
tura, de 1963 a 1966.

- Ana Cândida Campo 
Dall’Orto (solteira)

- Regina Helena Campo 
Dall’Orto do Amaral: ca-
sada com Dr.Hércules Lei-
te do Amaral.

- Reginaldo Antonio 
Campo Dall’Orto: casa-
do com Eliana Campo 
Dall’Orto (foi vereador de 
Sumaré na 7ª legislatura, 
de 1977 a 1982)

OTÁVIO VIEL: casado 
com Maria Avanci Viel. Te-
ve filhos: Irineu Osmar Viel, 
casado com Marli Campo 
Dall’Orto (foi vereador em 
Sumaré na 4ª legislatura, de 
1967 a 1969) e Jair Viel. 

Observação: Esta pequena ge-
nealogia poderá ser completada 
ou ampliada por pessoas da fa-
mília Viel. Caso exista esta dis-
posição, entrar em contato com a 
Associação Pró-Memória de Su-
maré, pelo telefone 3803-3016.

Antonieta Cia Viel e Vergilio Viel 

V Falecimentos V

De 11 a 17 De Fevereiro De 2025

Dia 11 De Fevereiro De 2025

Maria Máximo de Lima Abreu, 65 anos
Vilam Tereza Coleta Marthos, 67 anos

Vilma de Fatima Crepaldi, 67 anos
Aparecido Batista Ribeiro, 73 anos

Maria Luísa Arruda Martins Da Silva, 65 anos

Dia 12 De Fevereiro De 2025

onira Biondo Bressan, 
86 anos (foto)

Jandira Maria Soares 
Cividanes, 79 anos
Edenardo Fuzzi Albino, 56 anos

Dia 13 De Fevereiro De 2025

Unicio Ribeiro, 78 anos

Dia 14 De Fevereiro De 2025

Renilda Faustinon Barbosa, 83 anos
Arlindo Augusto da Silva, 71 anos
Etelvina Maria de Jesus, 69 anos
Eldo Dionizio de Souza, 57 anos
Célia Batista de Lima, 73 anos

Dia 15 De Fevereiro De 2025

raul João Paulo, 80 anos (foto)

Ronaldo Francisco Cruz, 56 anos
Valci Alves de França, 44 anos
Maria de Almeida Batista, 86 anos

Dia 16 De Fevereiro De 2025

David Simões, 75 anos
Geraldo Lourença, 90 anos

Dia 17 De Fevereiro De 2025

João Carlos da Silva, 59 anos
Claudete Lemos Andrade Santos, 58 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

História da Família Viel
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fotos: pró-memória sumaré

Temos um acervo de aproximadamente 250.000 e 
documentos e 150.000 fotos. Se tiver interesse em 

preservar as fotos de sua família ou publicá-las, 
dirija-se ao Centro de Memória. Estudantes, 

professores, pesquisadores e população em geral 
são sempre bem-vindos. A Associação Pró-Memória 

é uma entidade particular, sem fins lucrativos. Se 
você quiser ajudá-la a se manter ou ampliar suas 

atividades, torne-se um sócio. Custa R$ 30,00 
por mês. Por conta disso, você recebe todas as 

publicações semanais da Pró-Memória.

Praça da república, nº 102, centro, sumaré/sP
F: (19) 3803-3016

promemoriasumare@gmail.com

associação Pró-memória
de sumaré

AutOr DO tExtO

Júlio José campigli

Cronista do Pró-Memória 
de Sumaré, ex-secretário 

de Educação Municipal 
de Sumaré e professor 

universitário aposentado
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DESFILE DA GIFRAN

ELÉTRICA SÃO JOSÉ

DEBES

CORAL SANTA CECÍLIA

FERNANDO GARCIA OLMOS

Desfile da Gifran, antiga indústria têxtil de Sumaré, 
em desfile de empresas no ano do Centenário da cidade, 

em 1968. Em primeiro plano vemos dois antigos 
funcionários da fábrica: Jair de Paula e Euclides Fuzzel. 

A Elétrica São José era um estabelecimento comercial localizado na rua 
José Maria Miranda. Um dos proprietários era Benedito Ferreira Quental. 

Nesta foto vemos um time de futebol de salão que disputou partidas 
amistosas com a camisa da loja. Vemos de pé, da esquerda para a direita: 
Gilberto Esposito Carmona (Pitico), Lutero Prado (Téco), Hélio Tonheta, 

Delvair de Barros e Quental. Agachados, na mesma ordem: Estevão 
Prozillo, (...), Antônio Carlos Bazan e Eurides Burato (Buratinho). 

DEBES era a sigla do Departamento de Bem Estar Social 
da Prefeitura Municipal de Sumaré na década de 1970. 

Na foto acima o Departamento era comandado pela primeira 
dama do município, Julieta Francisca França Franceschini. 
Funcionava no antigo casarão de Manoel de Vasconcellos, 

na rua Bandeirantes, de onde foi tirada esta foto.

O Coral Santa Cecília, da Igreja Matriz de Sant́ Ana, tem uma 
história de várias décadas. É esse grupo que abrilhantava os eventos 

festivos e tradicionais da Igreja. Em sua direção passaram, entre 
outros, a sra. Estela Judite Barreto Fonseca, esposa do primeiro 

Juiz da Comarca de Sumaré, a Professora Mildred de Souza Lara, 
a dona “Neguita”, e o músico José Valdir Quental, que está à 

esquerda da foto. Registro da Festa de Sant́ Ana de 1998.

Fernando Garcia Olmos, que vemos nesta foto com a esposa 
Tereza Di Salvi Garcia e as bisnetas Aline e Caroline, foi um 
dos funcionários da Subestação de Energia Elétrica da Cia. 

Paulista de Estradas de Ferro. Morou com os filhos Sidnei Garcia 
e Milton Garcia numa das casas da chamada “Vila dos Ferroviários”, 

ao lado da Subestação. Foto de janeiro de 1987.

ALICE SQUARIZZI ZAGUI
Alice 

Squarizzi 
Zagui era uma 

das filhas do 
casal José 

Domingos 
Squarizzi, 

o “Bepe” 
e Regina 
Buzatto 

Squarizzi. Foi 
casada com 

Rodoaldo 
Zagui, o 

“Vadinho”, 
um dos 

proprietários 
da Loja Nossa 

Senhora 
Aparecida 

(Zagui & 
Quental 

Ltda.), que 
comercializava 
materiais para 

construção.

jornaltribunaliberaldesumare



Quais são seus sonhos 
a curto e a longo prazo?

No curto prazo, meu 
objetivo é concluir o últi-
mo ano do curso de jor-
nalismo e me matricu-
lar em uma nova forma-
ção que enriqueça meu 
desenvolvimento intelec-
tual. A longo prazo, sonho 
em dar uma casa própria 
para minha mãe, garantir 
sua aposentadoria e pro-
porcionar a ela, aos meus 
filhos e à minha irmã a 
experiência de viajar pe-
lo mundo juntos.

Você é digital influen-
cer? 

O que acha dessas di-
vulgações pelas redes sociais? Deixe seus con-
tatos pelas redes sociais para quem quiser co-
nhecer o seu trabalho

Eu não me considerava uma digital influen-
cer até compartilhar que sou líder de duas 
ONGs e começar a receber muitos directs com 
pedidos de ajuda, orientação e mensagens de 
mulheres dizendo o quanto as inspirei a de-
nunciar agressores. Foi aí que percebi o im-
pacto que posso ter, especialmente no apoio 
a mulheres. Sobre divulgações

Pela rede social, acho que agrega muito,hoje 
em dia todos estão ligados na internet e tem 
acesso a um aparelho celular .

Para qualquer colaboração ou trabalho, é 
só me enviar uma mensagem direct.

Se quiser falar mais um pouco sobre ou-
tros assuntos legais.

Pouca gente sabe, mas sou formada em ar-
tes cênicas e possuo DRT. Também fiz o cur-
so de comissária de bordo, embora ainda não 
exerça a profissão e tenha passado na prova do 
ANAC pela escola CEAB, pois estou em trata-
mento psicológico. Tenho diagnósticos de de-

pressão, ansiedade, trans-
torno borderline e estres-
se crônico, tudo isso com 
laudo e 2 messes de testes 
para saber exatamente o 
Diagnóstico.

Hoje, com o apoio da te-
rapia, aprendi a compreen-
der e lidar bem com meus 
sentimentos. Além disso, 
já fiz várias figurações em 
novelas e videoclipes, e 
também canto.

Me diz onde você nas-
ceu, sua idade e o que faz 
atualmente!

Eu nasci na cidade de 
São Caetano do Sul, me 
criei em Santo André e 
amo o abc.

Atualmente tenho 32 anos.
Trabalho com Figurações e em Home of-

fice na minha própria empresa no segmento 
de investimentos.

Meus hobbies
Eu amo ir à praia, e é engraçado, porque an-

tes eu não gostava de ir à academia, mesmo 
meu pai sendo mestre em artes marciais e do-
no de duas academias. Hoje, me tornei apai-
xonada por malhar! Gosto muito de encontrar 
amigos e ouvir boas músicas, sou completa-
mente eclética, mas valorizo muito músicas 
com uma boa produção, já que meu pai tam-
bém é cantor, compositor e produtor musical, 
isso está no meu sangue.

Me fale sobre o esporte que pratica e seus 
objetivos.

Atualmente, faço apenas musculação, em-
bora às vezes eu curta dar uma corridinha 
em algum parque, meu objetivo com isso é 
somente condicionamento físico, não tenho 
intenção de ficar magra, mesmo porque não 
gosto, adoro ser cheinha.

Me conta onde você 
nasceu, sua idade e o que 
você faz atualmente? 

Nasci na Hungria e 
mudei-me para Londres 
quando tinha 22 anos. Re-
centemente completei 40. 
Sou dançarina do ventre 
profissional, atuando em 
restaurantes, locais e oca-
siões especiais como ca-
samentos, comemorações 
de aniversário e festas de 
henna. 

Quais são seus hob-
bies favoritos?

Eu regularmente vou 
à academia de 4 a 5 ve-
zes por semana para fa-
zer treinamento de dança 
do ventre e exercícios de 
fortalecimento. Adoro ler 
quando tenho tempo. Também gosto de viajar 
e cozinhar. Quais são seus sonhos de curto e 
longo prazo? No momento estou lançando meu 
perfil no TikTok e Instagram para ensinar dan-
ça do ventre para mulheres. Esta é minha me-
ta de curto prazo, cerca de 1 a 2 anos. No longo 
prazo, estou me concentrando na minha saú-
de. Tento uma alimentação saudável, incluindo 
jejum intermitente com dieta baixa em carboi-
dratos. Continuo me movendo e fazendo exer-
cícios para manter meu corpo. Por último, mas 
não menos importante, visito mensalmente um 
grupo de saúde mental para ficar por dentro de 
minhas conquistas e objetivos.

Você é uma influenciadora digital?
Eu não me chamaria assim, mas posso ser 

daqui a alguns anos. 

O que você acha dessas divulgações nas 
redes sociais?

Gosto de compartilhar informações nas re-
des sociais, desde que tenham valor e sejam 

educativas para outras 
pessoas. Não comparti-
lho coisas sobre minha 
vida pessoal e financei-
ra. Mas eu entendo algu-
mas outras pessoas que 
fazem essas coisas, seja 
como parte de sua estra-
tégia de negócios ou ape-
nas porque desejam com-
partilhar coisas pessoais 
com as pessoas. 

Deixe seus contatos 
nas redes sociais para 
quem quiser conhecer 
seu trabalho. 

TikTok @belly.dan-
ce.with.mimi Instagram 
@mirjam_bellydance e 
mirjam_vas_belly_dance 

Seu nome ou nome 
artístico e também a cidade onde mora. 

Mirjam Vas, Londres, Reino Unido.

Quando você começou a praticar dança 
do ventre? 

Comecei em 2010, no início me apresentava 
principalmente em grupos de haflas de dança 
do ventre, e depois recebi pedidos de restau-
rantes para fazer meu show semanalmente. 

Se quiser falar um pouco mais sobre ou-
tros assuntos interessantes. 

Poucas pessoas sabem sobre mim que há 10 
anos fraturei ambas as pernas em um aciden-
te de trânsito. Naquela época eu já era dança-
rina do ventre profissional. Foi um grande re-
vés na minha carreira, pois levei 5 anos para 
me recuperar totalmente e atingir o mesmo 
nível de antes. Nesses anos aprendi a ser con-
sistente, a trabalhar mais, a aceitar meu cor-
po como ele está agora, a ser paciente comi-
go mesmo, a confiar no processo e a ter fé que 
existe algo para mim.

Mel sem filtro Mirjam Vas

Bert Jr. é gaúcho de Porto 
Alegre, formado em Histó-

ria (UFRGS) e Diplomacia (IR-
Br). A profissão de diplomata o 
tem levado a diferentes países. 
É autor de 2 livros de contos, 3 
de poesia, 1 de crônicas, e do 
romance Antes do fim do riso 
(ed. Oito e Meio, 2024). Escre-
ve crônicas para o blog da re-
vista Conexão Literatura.

Vem comigo conhecer um 
pouco mais sobre esse autor 
e sua obra: 

Como foi o seu processo 
criativo ao escrever Antes do 
Fim do Riso? Você já tinha 
uma ideia clara do rumo que 
a história tomaria ou foi algo 
que foi se moldando ao longo 
da escrita?

A princípio, tive a ideia pa-
ra a premissa e os personagens 

Dica de Leitura: Antes do Fim do Riso

fotos: divulgação

(Entrevista com o autor Bert Jr. ) @bertjr.escritor
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principais. O rumo da história 
foi se desenhando no proces-
so da escrita. Por tratar-se do 
meu romance de estreia, sofri 
um pouco por conta da falta 
de clareza quanto à metodo-
logia para executar o projeto. 
Tive que recorrer a uma men-
toria profissional durante três 
meses, que me ajudou bastan-
te a encaminhar o desenvol-
vimento da história. Encerra-
do o período da mentoria, es-
crevi em cerca de quatro me-
ses os 60% restantes do traba-
lho, que viria a ser publicado 
no mesmo ano.

O humor desempenha um 
papel central em sua obra. O 
que o levou a escolher o hu-
mor como veículo para abor-
dar temas tão sérios?

Preocupa-me o risco de que 
se venha a inviabilizar o hu-
mor como ferramenta críti-
ca promotora de lucidez, ca-
paz de realizar uma espécie de 
radiografia das inconsistên-
cias e defeitos da sociedade e 
da política. Esse papel do hu-

mor – reconhecido por Scho-
penhauer, Nietzsche e outros 
– fica comprometido quando 
um lado do espectro político-
-social tenta “cancelar” o ou-
tro e vice-versa, assumindo 
postura impermeável a críti-
cas, inclusive às veiculadas de 
forma humorística. A irreve-
rência, um traço fundamen-
tal do humor, passa a não ser 
tolerada caso atinja crenças 
que se tornam verdades esta-
belecidas. O desprezo à regra 
de ouro do humor – a capaci-
dade de rir de si mesmo – pode 
levar a sociedade a um cami-
nho obscuro e perigoso. Essa 
é a preocupação que me trou-
xe a ideia original para a pre-
missa da história. 

Os personagens de Antes 
do Fim do Riso têm nomes e 
situações engraçadas que re-
metem ao absurdo, mas tam-
bém refletem a crítica social. 
Como foi a construção dos 
personagens e dos cenários 
dentro desse contexto humo-
rístico e crítico?

Os personagens alinham-
-se, em princípio, aos campos 
de visão antagônicos em rela-
ção ao humor, o qual é culpabi-
lizado pelas forças governistas 
como grande vilão, responsável 
pelo insuficiente grau de de-
senvolvimento do país. Cuidei 
para não transformar os perso-
nagens em meras caricaturas, 
um risco que todo autor corre, 
especialmente quando se trata 
de obras humorísticas. Por isso, 
os personagens do livro apre-
sentam algum tipo de evolução 
ao longo da história, o que se 
reflete em alterações de menta-
lidade, de estrutura psicoemo-
cional, ou no aprofundamento 
de traços e tendências de suas 
personalidades. Essa evolução 
interna dos personagens acom-
panha a narrativa de radicali-
zação do processo político, que 
envolve a tentativa de silencia-
mento do humor num contex-
to de pré-campanha eleitoral 
presidencial.

Como você se sente ao ver 
suas ideias tomarem forma 

nas páginas do livro? 
Concluir o meu romance de 

estreia significou, para mim, 
vencer um desafio importan-
tíssimo. Ver as ideias plasma-
das no texto, de forma dinâmi-
ca e articulada, provoca uma 
sensação de êxito, mas tam-
bém de alívio, pois o esforço 
para dar forma e substância 
à história é grande, especial-
mente tratando-se de um ro-
mance. Destaco a consistên-
cia dos personagens como um 
fator determinante, pois são 
eles que encarnam e promo-
vem as ideias que sustentam 
a realidade no campo ficcio-
nal. Por isso, quando se pen-
sa nas ideias de um romance 
é inevitável a associação com 
seus personagens. Fico feliz 
quando percebo que os leito-
res reagem aos personagens 
do livro, tanto heróis quanto 
vilões, pois são todos neces-
sários ao embate das ideias e 
valores presentes na história.

A atualidade e o momen-
to político influenciaram a 
construção da história e a crí-
tica social em sua obra?

Sem dúvida. Digo e repito 
sempre que a observação da 
guerra de narrativas em torno 
da pandemia de Covid-19, de 
2020 a meados de 2021, foi o que 
me fez pensar no cenário hipo-
tético do romance: uma socie-
dade pós-pandêmica, na qual 
forças políticas oportunistas in-
ventam um inimigo de ocasião 
para justificar as insuficiências 
do desenvolvimento socioeco-
nômico nacional. A leviandade 
e a demagogia, por vezes obser-
vadas na esfera do poder, são fa-
tores que inspiraram o tom de 
sátira política do livro.

Qual foi a maior surpre-
sa para você ao escrever An-
tes do Fim do Riso? Algo que 
surgiu no processo de cria-
ção que você não esperava ou 
que tomou uma direção dife-
rente do que imaginava ini-
cialmente?

Acho que a humanização 
do antagonista, o capitão Ge-
nus Miliblaster, foi algo que 
me surpreendeu. Quando co-
mecei a escrever o romance, 
imaginava que ele seria infle-
xível em sua convicção anti-
-humorística. Tampouco ima-
ginei que um personagem do 
meu primeiro livro de contos, 
o Dr. Raul Reis, um intelec-
tual bastante heterodoxo, fa-
ria uma participação especial 
num dos capítulos finais de 
Antes do Fim do Riso. Aliás, 
me diverti muito escrevendo 
esse capítulo. 

Qual mensagem você es-
pera que os leitores tirem de 
Antes do Fim do Riso?

Mais do que uma mensa-
gem específica, o que espero é 
que as pessoas guardem a me-
mória dessa leitura como uma 
experiência ao mesmo tempo 
prazerosa e proveitosa. Nou-
tras palavras, espero que os 
leitores riam e reflitam ao ler o 
romance, especialmente sobre 
a salutar e necessária conexão 
entre humor, espírito crítico e 
liberdade de expressão. 

Por fim, como você enxer-
ga sua trajetória como escri-
tor até agora? Quais são seus 
próximos passos no mundo 
da literatura, e o que pode-
mos esperar de você em fu-
turas obras?

Vejo minha trajetória co-
mo a de um escritor multifa-
cetado, que escreve poesia, 
contos, crônicas e, agora, ro-
mance. Minha prosa tem se 
caracterizado por possuir um 
traço humorístico, que pode 
ser mais, ou menos, marcan-
te. No momento, estou escre-
vendo o que deverá constituir 
o meu terceiro livro de contos. 
Além disso, escrevo crônicas 
para o blog da revista Cone-
xão Literatura. Volta e meia 
sai um poema. Por fim, um 
segredinho: ideias para um 
próximo romance já come-
çam a fervilhar.


